



Deconstruyendo  
la adolescencia  
(o más allá de  
crisis, actos y  
riesgos)

---

Marianella Abarzúa Cubillos

Seminario Clínico II

Diplomado en Clínica Psicoanalítica

29.10.21

# “El camino del riesgo”

- Entre la adolescencia y la madurez social: expectativa, incertidumbre, “el porvenir es una inquietud”.
- “Moratoria” adolescente que se va tornando cada vez más compleja.
  - Aumento de la duración de la formación y la entrada en una actividad profesional.
  - Voluntad de liberarse de la tutela de los padres: falta de medios simbólicos y materiales para acceder a dicha independencia.

# “El camino del riesgo”

- “Volverse adolescente es tanto más difícil hoy cuanto que la tarea de ser un individuo no deja de ser menos ardua”. Ser un individuo: “el joven se ve obligado a encontrar en él los recursos de sentido para ser el actor de su existencia”.
- Ahora bien, para Le Breton, no todos los adolescentes dispondrían de los mismos recursos de sentido para responder a las exigencias sociales contemporáneas: surge la propuesta de “los individuos en negativo”:

# “El camino del riesgo”: Individuos en negativo

- “Individuos en negativo, que no se sienten bien en su pellejo, que no tienen un anclaje simbólico sólido, viven su condición personal como una fatalidad sobre la cual no tienen ningún asidero”.
- En un mundo donde el lazo al otro se habría modificado profundamente, donde la confianza parece haber desaparecido, donde antiguas coerciones como la vergüenza y la culpabilidad “cambiaron de naturaleza”: “la preocupación apasionada del instante [urgencia generalizada] y de la experimentación recorta las antiguas preocupaciones morales que marcaban a las generaciones anteriores”.

# “El camino del riesgo”

- Si bien la adolescencia continúa siendo un momento de profunda (re)elaboración del sentimiento de identidad, que implica importantes vaivenes (de la “búsqueda jubilosa” al desamparo, la insignificancia, el vacío de la existencia):
- Este imaginario ordálico del adolescente, ¿se corresponde con la experiencia juvenil? ¿En Chile?
  - “El mito de una juventud eternamente mal en su pellejo, rebelde, dolorosa, a menudo es una manera de desactivar las tensiones reales que marcan a la juventud de nuestras sociedades”.

# “El camino del riesgo”

- Riesgo de sobrerrepresentar ciertas formas de expresión (incluso psicopatológicas) del sufrimiento adolescente, eclipsando otras:
  - Depresión
  - Inhibición
  - Malestar vinculado con la desigualdad social



NO ERA DEPRESIÓN  
ERA CAPITALISMO



esta es la

**RABIA**

contenida

que intentaron

callar con

**FLUOXETIN**



# Jóvenes y malestar en Chile

---

- Más oportunidades, más incertidumbre (IDH PNUD, 2009).
  - Prácticas de construcción de identidad (culturas juveniles)
- Demandas insatisfechas: acceso a la educación superior, al mercado del trabajo y a espacios de participación social, en el marco de una profunda crisis política.

# Jóvenes y malestar en Chile

- Exigencia a los propios individuos de la producción del sentido necesario para una vida social incierta.
- Experiencia de desconfianza, de miedo o angustia, y de debilitamiento de un sentido propiamente humano de la vida individual y colectiva.

